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尽管在莫斯科中
央陆军队执教的时
候，斯卢茨基曾经带
队参加过欧冠级别的
联赛，理论上讲，亚冠
精英赛对他而言更像
是个“小儿科”，但是
第一次面对杀上门来
的韩国浦项铁人，要
说心里一点都不紧
张，显然是不大可能
的，毕竟在相对陌生
的亚洲赛场上，无论
斯卢茨基还是申花队
员，都需要时间适应。

还是熟悉的配
方：先跟对方打消耗
战，然后在比赛最后
阶段利用体能上的优
势拉爆对手；还是熟
悉的味道：在路易斯
将比分扳平后，替补
上场的马莱莱独中两
元，顶替费南多出场
的高天意也打进一
球，重回亚冠精英联
赛赛场的申花队的第
一场胜利，就这么
“莱”了。

“花”好月圆，“马”到而功成
【比赛日】逆转浦项铁人迎亚冠开门红，斯卢茨基赛后透露“秘诀”
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伤愈复出，感觉说莱就来

半场变阵奏效，落后的申花惹不起

一边低头在教练席前面来回走
动，斯卢茨基一边时不时地伸手抓一
抓自己的头发，此时，距离申花与浦项
铁人队的2024赛季亚冠精英联赛小
组赛首场比赛开打，还有半个多小时
的时间——此前带队参加中超，比赛
前的这个时候，申花主帅大多会坐在
教练席上，笃悠悠地看着手下队员在
场上热身。

赛前一天的发布会上，曾经在中
国执教过的浦项铁人队主教练朴泰夏

在谈到上海申花这个对手时表示，作
为中超赛场上的一支强队，主场作战
的申花肯定很难对付，“但我们会全力
以赴，争取在小组赛首战中拿到 3
分”。

同样要全力以赴的，还有初次体
验亚冠精英赛的斯卢茨基，所以他在
被问到四天之内要连打两场高强度比
赛，是否会在人员方面进行一些轮换
时，直截了当地给出了自己的回答：

“明天出现在球场上的，肯定都是最好

的队员。”
斯卢茨基是这么说的，也是这么

做的，所以他把上轮客场打浙江队的
大部分主力都放进了与浦项铁人这场
比赛的首发阵容当中，似乎根本没有
考虑四天之后还有主场与天津津门虎
队的一场中超比赛，而且没有像外界
预计的那样，让上一场比赛没有出战
的高天意首发出场——对于自己手下
队员的情况，斯卢茨基显然还是非常
有底气的。

单从防守来看，申花门将鲍亚雄
身后的那两根两次将对手射出的皮球
拒之门外的球门柱，无疑是主队没有
失分的最大功臣。

相比一直是亚冠“常客”的浦项铁
人，已经有五个赛季没有在主场打过
洲际比赛的申花显然更“慢热”一些，
这一点，从首发出场的不少申花队员
连简单的停球动作都有些发僵当中不
难看出来。

“这很正常。”赛后接受采访时，
斯卢茨基再一次谈起了自己执教俄
罗斯中央陆军队时的经历：“此前在
俄罗斯的时候，联赛节奏和欧冠的节

奏也有区别，中央陆军队到了欧

冠赛场也需要时间来适应。今天我
们看到了前60分钟比赛中，球队有
一些不适应，但是在那之后，队员们
在节奏、速度和攻防转换上都适应
了，展现出了应有的水平。希望下一
场比赛时，我们能从第一分钟便展现
出应有的水平。”

本场比赛主打后发制人的斯卢
茨基在中场休息时，只用马莱莱换
下了汪海健，但他这次换人真正的
点睛之处，则是让原本打边路的费
南多改踢 10 号位，原本踢中路的特
谢拉则在左右两个边路8号位的位
置上来回转换，这也直接盘活了申
花队的整个进攻体系。“上半场我们
的阵型对对手没有太多压迫，没有

产生什么影响。中场我们进行了调
整，要求队员在场上退回到中区进
行防守，因为对手在上半场也是低
位防守，这方面我们做得不好。下
半场特谢拉去了右路，费南多打前
腰，我们的阵型在防守时由 4312 变
成了442，进攻时再变回到熟悉的菱
形中场，因为前锋有路易斯和马莱
莱，我们两侧的传中应该会造成威
胁。很开心通过变化掌握了比赛主
动，希望以后通过努力，在节奏和压
迫感方面做得更加出色。”至于前场
路易斯、马莱莱、费南多和特谢拉的
进攻四人组会否成为一种“常规配
置”，斯卢茨基简单明了地给出了答
案：“完全可以”。

当主裁判走到场边观看VAR、确
定浦项铁人队员是否有禁区内手球
犯规的时候，马莱莱已经把皮球抱在
了自己怀里，并且静静地站到了主罚
点球的位置上——那一刻，申花前锋
已经在心里想好了怎么去踢这个点
球，把这场亚冠精英联赛的胜利真正
揣进自己的口袋里。

马莱莱是在下半场比赛开始后替
补汪海健上场的，对这名上赛季还这
个赛季到目前为止的申花队内最佳射
手而言，在他此次因伤缺阵之前，这样

的经历并不算多，所以对他而言，能否
在有限的出场时间内调整好心态和状
态，同样也是一种考验。

在有些低级地浪费了吴曦送出的
一记直塞球球后，马莱莱并没有让现
场的将近三万名申花球迷继续担心
他“哈莱莱”太长时间：下半场第26分
钟，马莱莱接杨泽翔右路传中鱼跃冲
顶得手，将比分改写为2比1。9分钟
后，马莱莱稳稳地将阿马杜制造的点
球罚进，申花队的领先优势扩大到了
两球，也为最终4比1大胜打下了坚实
的基础。

“这是我遭遇伤病后第一次出现
在比赛里，又是亚冠精英联赛的首
战。”在全场比赛结束之后，被评为本
场MVP（最有价值球员）的马莱莱的
脸上一直挂着笑容，接受采访时更是
连着说了几个“开心”，“上半场我们
掌控比赛有困难，被对手压制得厉
害。到了下半场，比赛进入了我们的
节奏，很开心我们一起把比赛的节奏
夺了回来，最终赢得了比赛，每个人
都很开心。希望赢球的势头不仅保
持在联赛里，也能在其他比赛里保持
下去。”

文/林龙

从联赛到亚冠精英联赛，进
入到另一个层级较量的申花，需
要时间来习惯。但令人惊喜的
是，这个时间很短。申花只用了
半场比赛就完全适应，继而展现
出了和联赛一样的统治力。如
三天前联赛同浙江队的让二追
四，本场比赛则让一追四，先失
一球而赢得4比1的开门红。

联赛中的申花，除了海港
或国安等少数几个球队之外，
面对其他对手都踢得游刃有
余，明显高出一个档次。可走
进亚冠精英赛场之初、尤其是
首战面对来自韩国的浦项铁
人，申花一开始却似乎只有劣
势。无论整体性、战术的娴熟
性乃至个人技术都显示出一定
的差距。是不习惯，也是疲劳
所致。

阔别亚冠已四年的申花需
要时间来适应。所以，在对手
的前场紧逼下，艾迪开场阶段
接连出现几次失误，联赛中得
到充分锻炼的汪海健也出现几
次失误。整个上半时，申花踢
得无比被动，甚至没有过像样
的射门，反倒被对方击中两次
门柱。差距是客观的，承认差
距对申花也并非坏事。这样层
级的比赛踢多了，申花的水平
肯定会得到提升。但让人无比
惊喜的是，申花仅仅用了半场

比赛就“提升”了。
也感谢斯卢茨基的丰富经

验和高水平的调整。他很罕见
地在中场休息时就做人员调
整。换下汪海健，换上马莱莱，
并把费南多和特谢拉的位置都
相应后移，这个调整立竿见影。
申花整体阵型前压，自始至终都
牢牢掌控住比赛。虽然浦项铁
人先入一球，但恢复自信的申花
并没有受到太大影响，继续以我
为主。路易斯很快就将比分扳
平，此时胜利的天平已经完全倾
向了申花。接下来，马莱莱的梅
开二度以及高天意的锦上添花，
都如期而至。

从上半时的不适应，到下半
时的气势如虹，归根结底，还是
申花的实力所致。上半时的申
花，其实并非最强阵容，少了养
伤的马纳法、朱辰杰和高天意，
虽然被动但依然守住了0比0。
中场休息之后，申花开始发力，
尽管0比1落后，但强大实力赋
予申花的强大自信，终究还是赢
得了4比1的大胜。而最重要的
是，经历了亚冠精英联赛的锻
炼以及从 0 比 1 到 4 比 1 的心
路，申花无论从实力还是自信
心都有了高于联赛的收获。而
这，才是本场比赛最大的价
值。当然，也不要忘了亚冠精
英赛改革所带来的每场比赛10
万美元的赢球奖金，这也是另
一个层次的奖励。

申花进入更高层次记 者
视
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